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Los ojos del mundo se han postrado sobre 
Haití en los últimos días debido al asesinato 
del presidente Jovenel Moïse. Después de una 

semana de investigaciones, aún no queda claro 
cuáles fueron los motivos de este magnicidio, pero 
todo apunta a que alguien contrató a mercenarios 
para ejecutar al mandatario. Si bien, los haitianos 
han expresado su indignación con respecto a lo 
sucedido, la mayoría no puede darse el lujo de 
preocuparse por quién organizó el crimen o cuáles 
fueron los motivos pues su atención y esfuerzos 
son acaparados por la severa crisis que aqueja a 
esta nación caribeña.

En la madrugada del miércoles 7 de julio, 
aproximadamente 25 individuos armados 
ingresaron a la residencia privada de Jovenel 
Moïse mientras simulaban ser agentes de la 
Administración de Control de Drogas de Estados 
Unidos (DEA) para confundir a la guardia del 
mandatario. Los mercenarios entraron hasta la 
recámara del presidente y lo ejecutaron enfrente de 
su esposa; los análisis forenses indican que recibió 
12 balazos con armas de alto calibre.

Martine Moïse, cónyuge del difunto, también fue 
herida en el acto, pero ya se encuentra estable tras 
ser intervenida en Estados Unidos.

Los elementos de seguridad del presidente 
Moïse fueron tomados por sorpresa por lo que no 
mostraron resistencia cuando los sujetos armados 
entraron al domicilio. Sin embargo, alertaron a 
las autoridades haitianas y se desplegó a cientos 
de elementos para un operativo cuyo objetivo era 
capturar a los agresores.

Dado que los agentes haitianos no conocían la 
situación en el domicilio del presidente ni sabían 
si había rehenes, decidieron no ingresar por la 
fuerza sino esperar a que los mercenarios salieran 
de la casa para atraparlos en la retirada. Luego de 
varios días de persecuciones y enfrentamientos, 
el gobierno de Haití ha atrapado a 20 individuos y 
abatido a 3, mientras que 5 continúan prófugos.

Horas después de que ejecutaran a Jovenel Moïse, 
el primer ministro saliente de Haití, Claude Joseph, 
declaró en estado de emergencia al país y ordenó 
el cierre de las fronteras mientras se investigaba el 
crimen.

Asimismo, el ministro de Elecciones de Haití, Mathias 
Pierre, pidió la intervención de la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU) y de Estados Unidos 
para proteger sitios estratégicos como puertos y 
aeropuertos, pues se temía que quienes organizaron 
el asesinato también tuviesen la intención de 
desestabilizar al país por medio de ataques a la 
infraestructura. La ONU dijo que analizaría dicha 
petición y Estados Unidos envió a agentes del FBI y 
del Departamento de Seguridad para apoyar en las 
investigaciones.

A pesar de que el primer ministro Claude Joseph ha 
recibido el reconocimiento de las fuerzas armadas 
haitianas, gran parte del aparato gubernamental, 
la ONU y Estados Unidos, existen dudas sobre la 
validez de su poder pues otros personajes han 
afirmado ser los legítimos mandatarios.

Este es el caso de Ariel Henry, quien sostiene ser el 
verdadero mandatario pues había sido presentado 
públicamente como sucesor de Claude Joseph, pero 
el presidente Moïse fue asesinado antes de que 
pudiese recibir la investidura de primer ministro. De 
igual manera, el Senado designó a su titular, Joseph 
Lambert, como presidente interino; no obstante, 
éste órgano parlamentario ha permanecido 
inoperante desde principios del año pasado, por lo 
cual no ha tenido gran respaldo esta disposición.

Las autoridades haitianas no han compartido 
mucha información sobre los motivos del asesinato 
ni quiénes están detrás de éste, pero sí se sabe 
que prácticamente todos los capturados son de 
nacionalidad colombiana, la mayoría exmilitares, 
y dos son de nacionalidad norteamericana con 
origen haitiano. De acuerdo a lo que ha trascendido 
en la prensa sobre las declaraciones de estos 
mercenarios, muchos de ellos alegan haber sido 
reclutados desde internet para realizar trabajos de 
seguridad en Haití y no sabían que se trataba de una 
ejecución.

Igualmente, se ha dado a conocer el nombre de 
Christian Emmanuel Sanon, quien presuntamente 
forma parte de los autores intelectuales del crimen. 
Según una de las versionas más difundidas, Sanon 
habría contratado a CTU Security, empresa de 
seguridad con sede en Florida, con el fin de reclutar 
a los colombianos, en un principio, para que le 
brindaran servicio de protección en Haití.

HAITÍ, DONDE LA DESGRACIA 
ES PERMANENTE

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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El gobierno de Haití ha omitido revelar el nombre de 
quiénes pudieron coadyuvar con Christian Sanon en 
la planeación del asesinato, pero confirmó que éste 
individuo mantenía correspondencia con distintos 
sectores del país.

Lo anterior ha generado muchas especulaciones 
respecto a quiénes pudieron haber contratado a 
mercenarios para ejecutar al presidente. Políticos de 
alto nivel han sido interrogados por las autoridades, 
así como también se ha investigado a los elementos 
de seguridad que debieron cuidar a Jovenel Moïse por 
su falta de respuesta inmediata a la agresión.

La tarea de identificar sospechosos no es sencilla ya 
que el presidente Moïse se hizo de varios enemigos 
durante los 4 años de su gestión por acusaciones de 
corrupción, desplantes autocráticos y el presunto uso 
de organizaciones delictivas para ejercer violencia 
política contra adversarios. Además, el alza de precios 
a productos básicos y el aumento de la inseguridad 
habían hecho que su popularidad ante la población se 
desplomara.

De hecho, en el 2019 se organizaron movimientos 
sociales para exigir su renuncia y, a principios de este 
año, el mismo presidente Moïse denunció un intento 
fallido de golpe de Estado a su gobierno y un atentado 
en contra de su vida.

Aunque no era secreto para nadie la impopularidad del 
mandatario, se percibió una profunda indignación en 
la clase política, tanto simpatizantes como opositores, 
por la magnitud del atentado y un interés por conocer 
la verdad sobre lo ocurrido pues se considera que 
las explicaciones compartidas al momento no son 
suficientes. Después de todo, al presidente de la 
nación lo ejecutaron dos docenas de mercenarios en 
su propia alcoba mientras dormía con su esposa.

Por otra parte, la población en general difícilmente 
puede darse el lujo de preocuparse por quienes 
mandaron a matar al presidente o porqué. Haití, uno 
de los países más pobres del mundo, actualmente 
afronta una severa crisis económica por el alza de 
precios en productos básicos y una aguda crisis de 
inseguridad que se refleja en el aumento de secuestros 
y enfrentamientos entre grupos delictivos.

Debido a lo anterior, las preocupaciones de un haitiano 
promedio son llevar comida a la mesa y regresar a 
casa a salvo; saber quién mandó a matar al presidente, 
o por qué, no parece tan relevante.

Haití, un país de constantes tragedias, suma otro 
episodio a su amarga historia. Esperamos que las 
autoridades puedan hacer justicia respecto a este 
deplorable magnicidio, así como que el pueblo 
haitiano pueda encontrar estabilidad y rumbo hacia 
una vida más digna. ¡Solidaridad a Haití!
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-La alianza PAN-PRI-PRD; 
su efectividad y futuro

Por Baltasar Barbolla CDMX.- Esta semana pude escuchar la entrevista que La 
Revista Peninsular le hizo a Walter Olivera respecto a la 
alianza entre el PAN, el PRI y el PRD. La verdad es que me 
pareció bastante interesante el tema y creo que valdría la 
pena comentarlo en la mesa. – propuso el editorialista a los 
amigos de siempre, mientras continuaba la conversación de 
esta semana- Olivera sostuvo que la alianza no continuará 
vigente en las próximas elecciones pues no rindió frutos 
en este último proceso, lo cual considero acertado pues la 
victoria de Morena fue evidente.

-Así es, amigo editorialista. –asintió la empresaria- La 
victoria de Morena en 11 de las 15 gubernaturas en juego fue 
un resultado tan contundente como sorprendente. Algunas 
personas creíamos que el partido guinda se vería afectado 
negativamente por las deficientes políticas públicas federales 
en temas como salud, seguridad o economía, pero esto fue un 
error ya que la población volvió a darle el beneficio de la duda 
al partido del presidente.

-Si bien, es cierto que algunas disposiciones de nuestro 
presidente pueden ser controversiales, los mexicanos ven 
con buenos ojos su visión de gobierno y lo demostraron en 
las urnas. –intervino el analista- Quien piense que Andrés 
Manuel López Obrador ha perdido el respaldo del pueblo, 
no está viendo la realidad de manera objetiva. No olvidemos 
que, a tres años de gestión, el presidente mantiene un nivel de 
aprobación por encima del 50%.

-Además, no podemos pasar por alto que ni el PAN, el PRI o 
el PRD lograron consolidarse como una oposición legítima 
durante los últimos 3 años. Aunque han emprendido varios 
esfuerzos, la población no identifica a estos partidos como 
alternativas viables al gobierno actual. –añadió el consultor- 
Esto se comprobó el día de la elección pues los ciudadanos 
prefirieron continuar con lo que hay ahora, con sus virtudes y 
defectos, que regresar a los gobiernos de antes
.
-No me cabe duda de la contundente victoria de Morena en 
cuanto a gubernaturas ni del gran respaldo que aún tiene 
Andrés Manuel López Obrador a pesar de su controversial 
gestión, pero creo que hay un factor el cual fue determinante 
para el triunfo guinda en las entidades: los “superdelegados”. 

WALTER OLIVERA SEÑALA QUE LA ALIANZA 
PRI-PAN-PRD NO CONTINUARÁ VIGENTE 
EN LAS PRÓXIMAS ELECCIONES PUES NO 
RINDIÓ FRUTOS EN ESTE ÚLTIMO PROCESO.
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Esta figura fue creada por el presidente 
después de ganar en el 2018 para 
coordinar los programas federales 
en los estados. Mediante esta figura, 
López Obrador pudo empoderar a gente 
de su confianza en entidades donde 
gobierna un partido distinto al suyo 
y así garantizar que, quienes reciban 
recursos federales, tengan claro que 
fue gracias a Morena.

-Buena observación, amigo Baltasar, 
aunque para comprobarla habría que 
analizar qué tan efectivos fueron los 
“superdelegados” en los 11 estados 
donde Morena obtuvo las gubernaturas 
pues no en todas las entidades ha 
sido efectiva esta figura. –opinó la 
empresaria- Por ejemplo, en Yucatán 
el gobierno estatal panista ejerció una 
operación política ejemplar al entablar 
una relación respetuosa e institucional 
con el gobierno federal. Esto propició 
que el “superdelegado” Joaquín Díaz 
Mena fuera relegado prácticamente 
al olvido pues no figuró ni dentro de 
su partido en las elecciones del mes 
pasado.

-El panorama para Morena fue menos 
favorable en la Ciudad de México pues 
solo obtuvieron 7 de las 16 alcaldías 
capitalinas. Este fue un duro golpe 
para el partido guinda y la victoria más 
importante de la alianza PAN-PRI-
PRD. De hecho, retomando la opinión 
compartida por Walter Olivera en la 
entrevista que mencioné, la alianza 
de estos partidos de oposición solo se 
sostiene por su triunfo en la capital. –
expuso el editorialista

-Difiero con este comentario pues creo 
que la alianza tuvo su victoria más 
importante en la Cámara Federal de 
Diputados. Recordemos que el PAN, 
el PRI y el PRD dispusieron competir 
en coalición para hacer frente al 
absolutismo que Morena pretendía 
mantener, especialmente desde el 
poder legislativo donde tenía mayoría 
absoluta. Considerando que este 
fue el objetivo originario de dicha 
alianza, el que Morena únicamente 
haya conseguido una mayoría simple 
en las elecciones significa que la 
alianza cumplió su fin. Entonces, esta 
se sostiene tanto por el triunfo en 

la capital como en la Cámara Baja. –
afirmó la abogada

- ¿Creen que mantengan la coalición 
para el siguiente proceso electoral? –
preguntó uno de los presentes

-Dependerá del escenario político 
nacional previo a los comicios del 2024 
y de las necesidades de los partidos 
políticos que conformaron la coalición. 
–respondió el escritor

-El PAN cometería un rotundo error 
si decide continuar con la alianza 
en las próximas elecciones pues, de 
los tres partidos, fue quien perdió 
más. –estableció la reportera- No 
me refiero a perder en cuanto ser 
derrotado en las urnas, sino a que se 
vieron poco beneficiados por formar 
parte de la coalición. No solo el PRI 
obtuvo más alcaldías que el PAN a 
nivel nacional, sino que los panistas 
tuvieron problemas en cuanto a 
identidad partidista pues la mayoría 
de las coaliciones eran encabezadas 
por liderazgos priistas; esto ocasionó 
la desbandada de varios cuadros 
panistas. Además, era evidente que 
Alejandro Moreno, dirigente nacional 
del PRI, era quien estaba al frente de la 
alianza.

-Lo que dice nuestra amiga reportera 
es cierto y se puede comprobar con los 
resultados de la elección. El PAN ganó 
la gubernatura en los dos estados en 
los que compitió sin alianza, Querétaro 
y Baja California, mientras que en 
Yucatán, donde también compitió solo, 
arrasó en la legislatura local y en la 
mayoría de los municipios.

-Otro punto a considerar respecto 
a continuidad de la coalición desde 
el punto de vista de Acción Nacional 
es que Ricardo Anaya, uno de sus 
principales liderazgos para ocupar la 
candidatura presidencial en el 2024, no 
ha expresado afinidad por la alianza. 
Aún más, la dirigencia nacional del PRI 
no ha mostrado interés por tener un 
acercamiento con Anaya. –observó el 
político

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
EN YUCATÁN, EL 
“SUPERDELEGADO” JOAQUÍN 
DÍAZ MENA FUE RELEGADO 
PRÁCTICAMENTE AL OLVIDO, 
NO FIGURÓ NI DENTRO DE SU 
PARTIDO EN LAS PASADAS 
ELECCIONES.

RICARDO ANAYA NO HA 
EXPRESADO AFINIDAD POR 
LA ALIANZA OPOSITORA.
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-Como había comentado, difiero con 
la idea de que la alianza PAN-PRI-PRD 
no fue funcional pues los resultados 
obtenidos en San Lázaro y la CDMX 
permitieron que se configure en el país 
un escenario político con contrapesos 
más efectivos, objetivo principal de la 
coalición. A pesar de esto, coincido en 
que la alianza no tendrá continuidad en 
las elecciones del 2024 pues ya no se 
justificaría el agrupamiento. –sostuvo 
la abogada

-Si dices que fue efectiva la alianza en 
éste último proceso, ¿por qué no se 
justificaría repetirla en el siguiente? –le 
preguntaron a la jurisconsulta

-Porque la principal razón por la cual se 
conformó la alianza fue impedir que el 
presidente acaparara más poder pues, 
al no tener mayores contrapesos dentro 
del sistema político, gobernó de manera 
autocrática en los primeros años de su 
administración. Para las elecciones 
del 2024, el hambre de poder de López 
Obrador no será un factor relevante a 
menos que intente reelegirse, lo cual no 
parece probable por ahora. Entonces, 
usar la coalición para la contienda 
presidencial fortalecería el discurso de 
Morena sobre “La Mafia del Poder” y la 
intención de regresar a los privilegios. 
Por otro lado, usar la coalición en 
las contiendas para las Cámaras 
legislativas implicaría admitir que el 
siguiente presidente será de Morena 
y por ello es necesario garantizar 
nuevamente la funcionalidad de los 
contrapesos en los poderes. –respondió 
la abogada

-Aunque me parece acertado el 
análisis de nuestra amiga abogada, 
pienso que la coalición PAN-PRI-
PRD sí volverá a conformarse en los 
comicios del 2024 pues es la única 
opción que tendrán estos tres partidos 
de competir contra quien represente 
a Morena en la contienda. –planteó el 
consultor- Actualmente, ni el PAN ni el 
PRI cuentan con liderazgos que puedan 
hacerle frente a Claudia Sheinbaum 
o Marcelo Ebrard, las dos principales 
opciones guindas. Además de ser 

figuras conocidas por los mexicanos, 
continuarán fortaleciéndose en los 
próximos tres años gracias a los 
espacios de exposición ante medios 
de comunicación que les abrirá López 
Obrador desde la presidencia.

-Creo que es pronto hacer tal 
aseveración pues la contienda del 
2024 parece cerca, pero no lo está. 
Sheinbaum y Ebrard corren el riesgo de 
despedazarse entre sí o ser comida de 
los demás aspirantes por destaparse 
de forma prematura. Entonces, aunque 
es cierto que actualmente son los 
políticos mejor posicionados para la 

presidencia, en tres años pueden ver 
sus aspiraciones desvanecerse por 
los constantes ataques que recibirán 
de los demás interesados por la silla 
presidencial. –aseveró el político

-La alianza podría presentarse como 
una opción viable para la contienda 
presidencial si se elige a un candidato 
adecuado. Tendría que ser alguien 
respetado por los militantes de los 
3 partidos y con legitimidad ante la 
ciudadanía. –propuso el escritor- 
Enrique De La Madrid, por ejemplo, 
sería una buena opción pues cumple 
con el perfil y ya hizo público su 
interés continuar la alianza, pero 
transformándola de una alianza 
opositora a una propositiva que plantee 
alternativas reales al proyecto actual 
del gobierno. Será interesante seguir 
de cerca su proyecto en los próximos 
meses pues seguramente buscará 
tender puentes entre los 3 partidos 
para fortalecer la coalición.

-Las elecciones que se llevarán a cabo 
en algunos estados el próximo año 
nos permitirán tener mayor claridad 
sobre el futuro de la alianza PAN-PRI-
PRD. Independientemente de ello, a 
estos partidos les conviene empezar a 
identificar a sus posibles abanderados 
a la presidencia para crecer su 
posicionamiento en el país. Si Claudia 
Sheinbaum o Marcelo Ebrard salen 
ilesos en los siguientes tres años y 
alguno de ellos logra ser candidato por 
Morena, no cabe duda de que el partido 
guinda será un hueso duro de roer y 
los demás partidos deberán ponderar 
sus posibilidades en la contienda para 
tomar las decisiones que consideren 
apropiadas de acuerdo a sus objetivos 
e intereses. –concluyó la empresaria.

CLAUDIA SHEINBAUM Y 
MARCELO EBRARD, LAS DOS 
PRINCIPALES OPCIONES DEL 
PRESIDENTE PARA EL 2024.

ENRIQUE DE LA MADRID YA 
HIZO PÚBLICO SU INTERÉS 
DE CONTINUAR LA ALIANZA, 
PERO TRANSFORMÁNDOLA 
DE OPOSITORA A 
PROPOSITIVA.
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OPINIÓN OPINIÓN 

El 28 de octubre de 2020 se publicó en el Diario Oficial de 
la Federación el decreto por el cual nuestros legisladores 
federales nos invitaron a opinar, mediante la consulta 

popular que se realizará el 1 de agosto venidero, sobre “las 
acciones para emprender un proceso de esclarecimiento de 
las decisiones políticas tomadas en los años pasados por los 
actores políticos”.

Quien participe deberá presentarse en la casilla de votación 
que le corresponda, se identificará con su  credencial para 
votar, marcará con un sí o un no la pregunta que estará 
impresa en la papeleta que se le entregará y luego depositará 
ésta dentro de una urna que ahí estará colocada.

La pregunta es: “¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo 
las acciones pertinentes con apego al marco constitucional y 
legal, para emprender un proceso de esclarecimiento de las 
decisiones políticas tomadas en los años pasados por los 
actores políticos, encaminado a garantizar la justicia y los 
derechos de las posibles víctimas?”.

Esta es muy diferente a la que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador sugirió cuando en agosto del año pasado 
le envió al Senado su propuesta de consulta: “¿Está de 
acuerdo o no con que autoridades competentes, con apego 
a las leyes y procedimientos aplicables, investiguen y, en su 
caso, sancionen la presunta comisión de delitos por parte 
de los expresidentes Carlos Salinas de Gortari, Ernesto 
Zedillo Ponce de León, Vicente Fox Quesada, Felipe Calderón 
Hinojosa y Enrique Peña Nieto antes, durante y después de 
sus respectivas gestiones?”.

Por diversas razones legales y para “hacerla congruente con 
el tema sobre el que se consultará a la población y purgarla de 
cualquier elemento que la vicie”, la SCJN la modificó y es la que 
será sometida a consulta.

El Artículo 35 de la Constitución señala que para que la 
consulta sea vinculatoria, el 1 de agosto deberá participar 
por lo menos el 40% de los 93 439 999 ciudadanos que, de 
acuerdo con el corte realizado el 25 de junio pasado, están 
incluidos en la lista nominal del INE.

¿Participarán 37 millones  376 mil personas? Es difícil saberlo 
porque es la primera vez que en México se realiza algo así.

Si nos atenemos al porcentaje de la lista nominal que votó en 
las elecciones intermedias de 2009, 2015 y 2021, es probable 
que sí. En esos años la participación fue del 44.6%, 47.72% 
y 52.66%, respectivamente. Sin embargo, no es lo mismo ir 
a votar por legisladores federales y locales, presidentes 
municipales y gobernadores que dedicar parte de un domingo 
para ir a una casilla solo para responder a una pregunta.

Hasta ahora, no he visto encuesta alguna que indique cuántas 
personas han decidido participar en la consulta; pero el 
miércoles pasado realicé un sondeo –que no encuesta– 
entre mis seguidores de Twitter, a quienes les pregunté: 
“¿Piensas votar en la consulta popular del 1 de agosto para 
que se investiguen los probables delitos de los políticos y 
funcionarios del pasado?”.

De las 3, 904 personas que respondieron, el 87% dijo que no.

Curiosamente, el mismo Andrés Manuel, a pesar de ser el 
promotor de la consulta, ha dicho que no participará porque 
él está “pensando hacia adelante”.

Creo que millones de mexicanos, por razones similares o 
distintas a las de él, tampoco participaremos.

Al igual que AMLO, 
millones NO participaremos 

en la consulta popular
Por Eduardo Ruiz-Healy
Correo: eduardo@ruizhealytimes.com
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

A pesar de ser el promotor de la consulta, 
el presidente López Obrador  ha dicho que 
no participará porque él está “pensando 

hacia adelante”.
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CLAROSCURO

A menos de tres años del gobierno 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, el desastre 

nacional provocado por su falta de 
resultados y de su plan de gobierno 
necesita desviar la atención porque los 
resultados económicos, en seguridad, 
en salud y en rubros básicos del país 
simplemente no existen.

El desastre es absoluto y el presidente 
no termina de asimilar el descalabro 
electoral que padeció en los comicios 
recientes y ello lo ha llevado a 
radicalizarse, a un plan b en el que, 
hasta ahora, van ganado los rudos de 
su gobierno.

La atención que cada vez más merecen 
los dislates del actual gobierno han 
ameritado que el propio presidente sea 
el que se encargue de los distractores y 
por ello ha abierto ya el juego sucesorio 
corriendo el riesgo de que su favorita 
se funda, y que él no pueda contener 
a los ahora desbocados que él mismo 
enlistó, en un gobierno que él dice no es 
como lo eran los anteriores.

Andrés Manuel no deja de manifestar 
su predilección por Claudia Sheinbaum 
al extremo que de que para evitar salga 
lesionada del percance de la Línea 12 del 
metro, asume toda la responsabilidad y 

Avanzar 
retrocediendO
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hasta se queda para él toda la información y las decisiones 
sobre ese desastre que costó 26 vidas humanas.

Sin embargo, al quitarla de en medio, el presidente la 
lesiona porque hace evidente que ella no es la que gobierna 
la capital del país y que, además, es a quien más le interesa 
promover como su sucesora.

Para desviar la atención, el presidente mete al juego 
sucesorio a varios miembros más de su gabinete, incluido 
Marcelo Ebrard que como canciller ha sido el único al que 

le ha tenido confianza para sacar las castañas del fuego 
en varios temas delicados. Empero, ni porque Marcelo 
renunció a su aspiración legítima y le cedió la candidatura, 
el presidente está dispuesto a reconocerle su lealtad y 
eficacia.

Después de la limpia a su gobierno y del castigo a varios 
de sus colaboradores que él considera responsables de 
la derrota electoral, el presidente mueve a quienes sabe 
no tienen mayor aspiración y se someterán a su decisión 
mientras que otros actores políticos dentro de Morena ya 
operan para incentivar su propio proyecto político que, 
como se sabe, podría no ser parte de la 4T.

Ricardo Monreal parece no convidado al destape. El 
presidente no lo cita, pero, de nuevo, viene fuerte su 

aspiración aunque también su salida generará una división 
interna que tampoco se descarta cuando Ebrard sale a 
hablar de su aspiración y se le ve con gente de Movimiento 
Ciudadano y parte de los simpatizantes del Verde.

El presidente tiene sus cartas, pero esas aún no las hace 
visibles porque, quiérase o no lo sometería a un desgaste 
innecesario cuando aún no se llega al medio tiempo del 
actual gobierno. López Obrador tiene un proyecto, que 
es de cambio histórico, pero para consolidarlo necesita 
destruir algo para crear algo nuevo. No hay cambio sin 
destrucción, pero puede haber destrucción sin el cambio: 
destrucción sin creación y es precisamente eso lo que se 
bosqueja cuando no hay resultados visibles.

Es mucho lo que ha sucedido en México durante los años 
del gobierno del presidente López Obrador, camino a su 
llamada Cuarta Transformación y poco ha sido relevante.
Un gobierno que confunde su elección democrática con un 
mandato transformador de pretensiones revolucionarias 
puede destruir en su prisa radical muchas cosas sin 
cambiarlas por nada mejor, como se ha visto hasta ahora, 
dice Nexos.

Esa falta de resultados bien puede encubrirse en el 
“tapadismo”. Cambiar la discusión a un tema que nos 
seduce a todos para dejar de hablar de los otros temas 
que nos están afectando, que nos metamos de lleno a ese 
proceso de elucubración que parte de lo que sabemos y de 
lo que deseamos: que el candidato sea nuestro favorito, 
aunque no lo conozcamos.

Eso mientras otro segmento se entretiene con una consulta 
patito que también es distractor: si hubiera expedientes 
contra los ex presidentes, López Obrador estaría 
violentado la ley al no aplicarla y podría considerarse 
como un cómplice que encubre a sus antecesores teniendo 
todo el poder del estado para procesarlos.

Pero la sucesión anticipada también da pie a preguntarnos: 
¿ya se cansó el presidente y está acelerando su sucesión?, 
¿se siente tan débil después de los comicios que pretenden 
crecer o hacer crecer a alguien a partir de su popularidad?, 
¿Sheinbaum es sólo un distractor?, ¿ahora si le cumplirá a 
Marcelo?

Los pendientes presidenciales no los ve como algo de 
Estado, como algo importante porque la situación del país 
no le quita el sueño como se lo quita el perder el poder.
López Obrador no es demócrata y menos un presidente 
para todos.

¿Lo aprovechará la oposición?

López Obrador no deja de manifestar su predilección 
por Claudia Sheinbaum, incluso para evitar salga 
lesionada del percance de la Línea 12 del metro, 
asume toda la responsabilidad sobre ese desastre 
que costó 26 vidas humanas.
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OPINIÓN 

Con el apoyo del Partido Republicano, a 
pesar de todo, Donald Trump da inicio a su 
campaña “Save America” rumbo al 2024...

El pasado mes de junio, el expresidente 
Donald J. Trump regresó a la escena política 
estadounidense durante la Convención Anual 
Republicana en Carolina del Norte. Su segundo 
discurso público tras dejar el cargo en enero 
del presente año y tras meses de silencio y de 
planeación respecto a su futuro político.

De su discurso, no fueron ni noticiosos ni 
sorpresivos sus ataques contra el Presidente 
Biden, la situación migratoria, la economía ni la 
política exterior. Tampoco lo fue su ataque contra 
China y sus intenciones de cobrarle una suma 
de diez trillones de dólares en compensación 
por el daño causado al mundo; insistiendo en la 
teoría de que el virus del Covid-19 fue creado en 
un laboratorio en la ciudad de Wuhan, China. Ni 
sus repetidas acusaciones acerca del supuesto 
fraude electoral del que se dice fue víctima 
durante las elecciones federales del 2020.

Las que sí lo fueron, dividen opiniones. La 
esperada, la primera. Trump destapó sus 
intenciones para contender de nuevo en las 
elecciones del 2024. No sin antes voluntariarse 
para ayudar al GOP (Grand Old Party), a ganar 
las elecciones intermedias del 2022. Ya que, 
de acuerdo con sus datos, la supervivencia de 
América depende de la habilidad de su partido en 
lograr la elección de sus candidatos en todos los 
niveles posibles. La segunda, la sorprendente, 
o ¿no? Este evento sirvió al expresidente para 
afianzar su posición como líder del GOP, mejor 
conocido como Partido Republicano.

La primera, como todos los acontecimientos 
durante la época trumpeana- shocking but not 
surprising- impactante pero no sorprendente. 
Sorprendente sería que un hombre como 
Trump fuera capaz de dejar el poder y aceptar 
su derrota tan fácilmente. Su auto apreciación 
de “grandiosidad y narcisismo”, descritos por el 

psicólogo Dan P. McAdams de la Universidad de 
Northwestern, debieran ser prueba fehaciente 
de lo contrario. Así como sus falsas afirmaciones 
acerca del fraude electoral durante el 2020 y 
sus intentos por presionar al Departamento de 
Justicia por parte de su equipo, e incluso a título 
personal, para desestimar dichos comicios.  

De la segunda, lo que SÍ sorprende, es el gran 
apoyo que aún recibe el expresidente por parte 
del Partido Republicano.

Hagamos un breve recuento de sus acusaciones 
legales.

ANTES: Previo a su victoria electoral en 2016, 
el mandatario contaba ya con una serie de 
acusaciones, tanto penales como civiles, 
por asuntos de corrupción, violación y acoso 
sexual, trata de indocumentados, fraude, 
discriminación, nexos con la mafia, entre 
muchas otros.  Las cuales, comienzan en los 
años setenta y se han ido sumando hasta la 
fecha.

¿Sorprendente o no? 
En el caso de Donald J. Trump, no parece 

haber gota que derrame el vaso
Por Ariadne Morales Acevedo
Correo: ariadne.moralesacevedo@gmail.com
@amoralesac
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EN CAMPAÑA: Sus lazos y amplias comunicaciones con Rusia 
durante la campaña le valieron una larga investigación por 
parte del FBI las cuales, concluyeron que la intervención 
Rusa fue “generalizada y sistemática” y que “violaba la 
ley penal de los Estados Unidos”. Además de reconocer 
el papel que jugaron en favorecer a Trump y desacreditar 
a Clinton. Dando lugar a acusaciones y condenas de 
funcionarios de la campaña de Trump, incluidos dos 
asesores de campaña, su abogado personal, su presidente 
de campaña y su asesor de seguridad nacional. Así como 
a estadounidenses asociados, por cargos no relacionados 
y a veintiséis ciudadanos rusos y a tres compañías de 
aquel país. Incluso, el Comité de Inteligencia del Senado, 

liderado por el GOP, catalogó a 
la “investigación del Congreso 
de más alto perfil” como  
“coherente y bien construida” 
y “adecuada” y reconoció 
que “no hubo presión por 
motivos políticos para llegar a 
conclusiones específicas”.

DURANTE: Durante su 
presidencia, nada más y 
nada menos que dos fueron 
los juicios políticos que se 
realizaron en su contra. Siendo 
el primer Presidente, e incluso 
oficial federal, con este record. 
El primero, por abuso de poder 
y obstrucción del Congreso. 
Esto, después de que la Cámara 
de Representantes iniciara una 
investigación en su contra 
por solicitar interferencia 
extranjera en las elecciones 
del 2020 para ayudar a su 
reelección, para después 
obstruir a la ley al hacer caso 
omiso de las citaciones y 
documentos solicitados por los 
fiscales.

El segundo juicio político, por incitación a la insurrección, 
tras intentar revocar los resultados de las elecciones 
presidenciales 2020, incluidas sus acusaciones de fraude 
y presión a funcionarios electorales. Así como acusarlo 
de incitar a la toma del Capitolio en Washington, D.C. el 
6 de enero del año en curso, mientras los congresistas 
se reunían para contar votos del Colegio Electoral y así 
certificar la victoria del Presidente Joe Biden. Sin embargo, 
por segunda ocasión, fue absuelto. A 10 votos de la mayoría 
de dos tercios se quedó el Senado para poder condenar 
delitos graves y faltas. Condena que le habría valido al 
Senado votar para descalificarlo para ocupar un cargo en 
el futuro.

DESPUÉS: Los escándalos y las acusaciones legales en 
su contra siguen aumentando con el paso de los meses. 
Sin mencionar las nuevas acusaciones de violación 
a la periodista E. Jean Carroll en el año de 1990, las 
acusaciones a la Organización Trump por parte del Fiscal 
de Manhattan, las acusaciones a Allen Weisselberg, un 

alto ejecutivo de sus empresas, por evasión de impuestos, 
ni la investigación que la Cámara de Representantes ha 
iniciado para desenmascarar operaciones falsas con el 
permiso de la ley por parte del Departamento de Justicia, 
el pasado 15 de junio el Congreso de Estados Unidos 
abrió una investigación para esclarecer lo ocurrido en el 
Capitolio el pasado 6 de enero del presente. A través de la 
creación de un comité selecto se investigará el origen de 
la mortal insurrección con el objetivo de que no vuelva a 
ocurrir un evento de tal magnitud. Además, está destinado 
a examinar el papel del expresidente Donald Trump en la 
inspiración a los disturbios y el asalto.

No es de extrañar que un partido político apoye 
fervientemente a sus candidatos, y aún más a sus 
Presidentes y expresidentes, tras terminar sus mandatos. 
Sin embargo, en el caso de Trump, pareciera que no hay 
gota que derrame el vaso. Si bien no es el primer Presidente 
con que ha dado de qué hablar, sí es el primero con 
acusaciones tan graves y numerosas como las existentes 
en su contra. Hace falta tan solo recordar el escándalo de 
Watergate del expresidente Nixon, el juicio político que 
lo llevo a renunciar al cargo y los videos,  acusaciones y 
confesiones que vinieron incluso después de su dimisión 
al cargo. Sin embargo, entre el expresidente Nixon y el 
expresidente Trump, hay una gran diferencia. El escándalo 
de Watergate le costó a Nixon no solo la lealtad de sus 
colegas republicanos, sino la mismísima presidencia de 
Estados Unidos, y el futuro de su, hasta el momento, fuerte 
carrera política.

Trump mientras tanto, sigue en la contienda, sigue siendo 
el líder del Partido Republicano y con su nueva campaña- 
Save America-  Salvemos a América; la cual ya comenzó, y 
prevé eventos durante todo el verano (entre rallies, eventos 
de donación, etc.),  continuará afianzando su posición 
dentro de este Partido. Al cual, parecen no importarle 
los escándalos ni las acusaciones legales, tanto penales 
como civiles, tanto pasadas, como presentes y, peor aún, 
las futuras del expresidente Trump y, seguramente, futuro 
candidato presidencial 2024.

Lo cual, por un lado, permite concluir que, por parte del 
Partido Republicano no se puede esperar mucho. Muy 
fácil dio a conocer su limitada escala de valores con tal de 
ganar. Y por el otro, respecto a Trump, que al paso con el 
que van incrementando las noticias y los escándalos a su 
alrededor, lo peor aún no lo hemos visto.

El expresidente Donald J. Trump 
regresó a la escena política 
estadounidense durante la 
Convención Anual Republicana en 
Carolina del Norte. 
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Es notable la 
labor que el 

comandante Luis 
Felipe Saidén Ojeda 
ha hecho al frente 
de la Secretaría de 

Seguridad Pública 
del Yucatán.

OPINIÓN 

Yucatán se distingue, del resto de 
la república, por sus condiciones 
óptimas para el desarrollo 

debido a que goza de la seguridad 
pública que gran parte del país ha 
perdido.

Nuestra entidad se percibe ante 
México y el mundo, como el paraíso 
mexicano, el oasis donde puede uno 
vivir en paz, sin la amenaza constante 
de ser víctima de levantones, 
extorsiones; verse en medio de 
balaceras a plena luz del día en los 
espacios públicos o los restaurantes, 
tampoco se tiene nota de grupos 
armados del crimen organizado 
que asfixien a los comercios y 
establecimientos locales con el 
cobro del “derecho de piso” algo muy 
frecuente, en el vecino estado de 
Quintana Roo, particularmente en 
Cancún y, sobre todo, en Solidaridad 
(Playa del Carmen), cuyo niveles 
de criminalidad aumentaron de 
forma estrepitosa con la actual 
administración municipal.

En México y el mundo, Yucatán está 
siendo promocionado como el lugar 
donde pueden comprarse grandes 
extensiones de tierra a “bajo costo”, 
a manera de “inversión”, aunque en 
realidad se trate del gran fraude 
que significan los famosos lotes de 
inversión y,aunque este tema merece 

un artículo en particular, lo menciono 
porque, esto ha hecho atractivo 
el estado para inversionistas de 
otras partes del país y del mundo, 
de cuyas fortunas o recursos, suele 
desconocerse el origen.  

Yo, como muchos yucatecos, también 
he incursionado en los bienes raíces. 
Recientemente, dos conocidos que 
continúan dedicados a la compleja 
labor de vender propiedades 
me compartieron la enorme 
preocupación que tienen por el 
desequilibrio que se está generando 
con la llegada de “inversionistas” a 
Yucatán, de los que se sabe muy poco 
o casi nada y tampoco de la actividad 
o las motivaciones que los traen a 
“invertir” a Yucatán.

Esto me lo externaron después de 
relatarme que ambos, con distintos 
clientes, con propiedades distintas – 
aunque ambas en el Centro histórico 
de Mérida o rumbos cercanos-, fueron 
víctimas de un atraco, situación que, 
según me comentan, se ha estado 
repitiendo en la ciudad durante 
los meses más recientes con otros 
asesores inmobiliarios.

La ejecución del atraco funciona 
de la siguiente manera: en cuanto 
los asesores (brokers) cierran una 
operación, el cliente (vendedor) 

A Yucatán, lo cuidamos todos
Por Jose Miguel Rosado Pat
Correo: ponchojmr91@hotmail.com
@JosMiguelRosado
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Es preocupante 
la llegada de 
“inversionistas” 
a Yucatán, de 
los que se sabe 
muy poco o casi 
nada y tampoco 
de la actividad o 
las motivaciones 
que los traen 
a “invertir” a 
Yucatán.

los cita en un sitio específico donde 
les hacen entrega de la parte que 
corresponde a la comisión por la venta 
(varía entre el 5% y el 6%); toman el 
efectivo y, en cuanto se retiran, son 
seguidos hasta su lugar de destino, 
donde son asaltados por sujetos 
armados que ya tienen conocimiento 
de que llevan una cantidad de dinero 
en efectivo. Por la discreción que me 
pidieron sólo puedo revelar que, los dos 
clientes vendedores, son originarios 
del estado de Jalisco.

No es posible plantear que, por el hecho 
de ser de ese estado, detrás de ellos se 
encuentran operadores de algún grupo 
criminal, pero sí es motivo suficiente 
para que las autoridades pongan sus 
ojos sobre el negocio inmobiliario y 
en quienes están viniendo de otros 
estados o de otros países para 
adquirir propiedades en Mérida y otros 
municipios de Yucatán, dado que es 
conocida la forma de blanquear dinero 
mediante la adquisición de bienes 
inmuebles, simulando operaciones 
“lícitas”, esto sin tomar en cuenta 
la serie de delitos que cometen los 
propios presidentes municipales y los 
comisarios, al vender tierras ejidales y 
de fundo legal como si fueran propiedad 
privada, situación que favorece a que 
estos grupos se introduzcan en todo el 
estado.

Como yucatecos debemos tener 
presente que, por encima de toda 
ideología, pensamiento, religión, 
partido o grupo político e inclusive, 
cualquier interés económico se 
encuentra la seguridad de nuestro 
amado Yucatán.

Como sociedad debemos entender 
que, no hay precio que pueda valer las 
condiciones de paz y tranquilidad que 
nos permiten disfrutar de la calidad 
de vida que cualquier lugar de México 
desearía en este momento.

Yucatán es lo que es gracias a que lo 
hemos construido con base en la unión 
de los esfuerzos de todos los sectores, 
tanto de lo público como de lo privado, 
siempre encaminados a proteger 
nuestro terruño y a nuestra gente.

El sector privado está obligado a 
contribuir con mantener y mejorar la 
seguridad pública en el estado y, por 
ende, la paz y la tranquilidad, pero más 
responsabilidad tienen aquellos que 
están a cargo de la seguridad y, por 
supuesto, de la procuración de justicia.

Si algo no está en duda, es la notable 
labor que el comandante Luis Felipe 
Saidén Ojeda ha hecho al frente de 
la Secretaría de Seguridad Pública 
del Yucatán, basta con mirar las 
estadísticas de las demás entidades 
federativas de la República para 
reconocer – en su justa dimensión- 
que no es cosa menor lo realizado en 
materia de seguridad en Yucatán, al 
paso de los años.

Me atrevo a decir que, por un lado, 
es gracias a los gobiernos yucatecos 
conscientes y a otros factores como 
la promoción de la cultura, las artes y 
la educación, el combate a la pobreza 
(algo a lo que hoy contribuye el gobierno 
federal con todos los Programas para 
el Bienestar); y, por otro, a la disciplina 
y compromiso que ha demostrado 
el propio secretario Saidén Ojeda y 
su equipo, en el celo que ha puesto 
en el cumplimiento de su deber, que 
aún gozamos de paz y seguridad, sin 
embargo, ni el Comandante ni su equipo 
son eternos. Es necesario formar 
nuevos cuadros, no sólo preparados y 
capacitados en las tareas policiacas, 
sino que amen profundamente esta 
tierra, a la cual todos nos debemos y en 
la que queremos ver crecer a nuestros 
hijos y nietos, sanos y rodeados de 
armonía, paz y solidaridad por sus 
semejantes.

De Yucatán, cuidamos todos.
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El Malecón Tradicional de Progreso 
se continúa consolidando como un 
lugar ideal para la convivencia de 

los yucatecos y un importante atractivo 
para los visitantes al contar con espacios 
modernos, renovados y seguros, luego 
de que el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
entregó los trabajos de la segunda etapa, 
de las tres que se estarán realizando como 
parte de la modernización del boulevard de 
este puerto.

Junto con el alcalde del puerto, Julián 
Zacarías Curi, el Gobernador constató 
los trabajos que se entregaron este día, 
los cuales representaron una inversión 
de 25 millones de pesos y forman parte 
de los esfuerzos para continuar con la 
revitalización del puerto de Progreso 
mediante infraestructura urbana moderna 
para el arribo de más turistas y una mejor 
calidad de vida para los locales.

Al dirigir su mensaje, Vila Dosal recordó que 
esta obra viene a complementar la primera 
etapa de la modernización del Malecón 
Tradicional del puerto, que fue entregada 
el año pasado y abarcó la intervención de 
un primer tramo de 400 metros e incluyó 
el mejoramiento de la imagen urbana de 
Progreso a través de la remodelación de la 
Casa de la Cultura y la rehabilitación de las 
calles que la rodean.

El Gobernador indicó que el 20 de julio se 
estará firmando con la Agencia Portuaria 
Integral (API) Progreso el convenio para la 
ampliación del Puerto de Altura y para un 
canal de navegación con mayor calado, 
mejor infraestructura y más tierra sobre 
el mar para que una de las empresas más 
importantes que ha llegado a Yucatán 
la italiana Fincantieri, pueda instalar un 
astillero con una inversión de la firma de 
3,000 millones de pesos, proyecto que se 

EspecialEspecialESPECIAL

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 
DOSAL ENTREGÓ 
LA SEGUNDA 
ETAPA DE LA 
MODERNIZACIÓN 
DE LA IMAGEN 
DEL MALECÓN DE 
PROGRESO.

Especial  / La Revista 

Progreso se consolida como importante
atractivo para sus habitantes y turistas 

Puerto 
Moderno
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“SI SE RECORDARA CÓMO ERA PROGRESO HACE 3 
AÑOS, SE VERÍA UNA GRAN DIFERENCIA. AHORA 
TENEMOS UN PROGRESO DIFERENTE, LIMPIO, 
PUJANTE, CON DESARROLLO, E INVERSIONES”, 
AFIRMÓ EL ALCALDE DE PROGRESO, JULIÁN 
ZACARÍAS CURI.

suma de la inversión de 4,000 millones de pesos para el 
proyecto de Ampliación del Puerto de Altura.

El arribo de Fincantieri significa la llegada de la industria 
naval, no solamente a Yucatán, sino a México y esa es la 
gran oportunidad que vemos nosotros al convertirnos, sin 
duda, en el punto más importante de la industria naval 
aquí en el país, ya que los cruceros que circulan por el 
Caribe actualmente tienen que tomar mantenimientos 
en Freeport, en Bahamas, donde solamente existen 2 
espacios, y como no hay lugar suficiente para todos, tienen 
que ir a Europa a recibir mantenimiento o tienen que ir 
hasta Seattle, explicó Vila Dosal.

En el tema de los cruceros, el Gobernador subrayó que 
gracias a las gestiones que ha hecho el Gobierno del 
Estado, a través de la Secretaría de Fomento Turístico, 
el próximo 26 de julio, se reactivará esta industria en el 
estado con el arribo de un crucero de Carnival, que sale del 
puerto de Galveston, Texas.

Por su parte el alcalde progreseño, Julián Zacarías Curí 
agradeció al Gobernador Mauricio Vila Dosal el empeño 
y trabajo que ha puesto para impulsar el desarrollo 
del municipio de Progreso para seguir detonando sus 
capacidades turísticas y mejorando la calidad de vida de 
su gente. “Cada vez que viene el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal a Progreso nos trae buenas noticias a los 
progreseños y los yucatecos, como este día. El trabajo 
coordinado siempre da resultados y hoy está a la vista de 
todos”, afirmó.

Zacarías Curi destacó la importancia de continuar 
trabajando de la mano con el Gobierno del Estado y el 
Federal, ya que es la única manera de obtener mejores 
resultados para la gente, tal como ahora se pueden 
observar en el puerto, ya que “si se recordara cómo era 
Progreso hace 3 años, se vería una gran diferencia. Ahora 
tenemos un Progreso diferente, limpio, pujante, con 
desarrollo, e inversiones”.

Al dar detalles sobre la segunda etapa de modernización 
del Malecón de Progreso, el director del Instituto para la 
Construcción y Conservación de Obra Pública en Yucatán 
(INCCOPY), Virgilio Crespo Méndez, indicó que esta obra 
comprende la remodelación en la calle 19 (Malecón de 
Progreso), desde la calle 60 hasta la calle 70 y para ello 
se realizaron trabajos en banquetas, calles, estaciones 
para bicicletas y se implementarán ciclovías sobre esta 
importante vialidad.

Por otra parte, se buscó la reforestación y preservación 
de la vegetación de las zonas costeras al crear colchones 
verdes para ayudar a reducir la temperatura. De igual 
manera, se suministró y colocaron plantas como Uva de 
mar y palma Kerpis y se implementó mobiliario urbano 
como bancas, basureros de concreto y señalética tipo 
monolito de concreto.

Cabe señalar que todo el cableado de esta intervención 
es de tipo subterráneo para cuidar la imagen urbana y, 
para ahorrar energía, se implementó la tecnología LED 
en la iluminación. Para la iluminación arquitectónica, se 
instalaron los bolardos para delimitación y seguridad; 
mientras que, como iluminación urbana, se colocaron 
postes y luminario.

LOS TRABAJOS ENTREGADOS REPRESENTAN 
UNA INVERSIÓN DE 25 MILLONES DE PESOS 
Y FORMAN PARTE DE LA REVITALIZACIÓN 
DEL PUERTO DE PROGRESO MEDIANTE 
INFRAESTRUCTURA URBANA MODERNA PARA 
EL ARRIBO DE MÁS TURISTAS Y UNA MEJOR 
CALIDAD DE VIDA PARA LOS LOCALES.
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El Instituto Nacional Electoral (INE) inició con la difusión de la consulta 
popular contra los ex presidentes  de México que se efectuará el próximo 
1 de agosto en todo el país.

Al respecto, Fernando Balmes Pérez, presidente de la junta local del organismo, 
refirió que la intención de este proceso es promover la participación ciudadana 
en las urnas, de modo que decidan si hay o no una acción penal en contra de 
funcionarios públicos de administraciones anteriores.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Yucatán se alista para la 
“consulta popular” contra los 

ex presidentes de México 

Especial / La Revista 

LA DINÁMICA PARA PARTICIPAR EN CONSULTA SERÁ 
SIMILAR A LA DE LA JORNADA ELECTORAL DEL 6 DE JUNIO.
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“Estamos estrenando, por primera 
vez, este ejercicio de consulta 
popular. En el cual, todos los 
mexicanos tenemos la posibilidad de 
salir a ejercer nuestro derecho. Con 
esto, vamos a decidir sobre algún 
punto que ya está establecido por la 
Suprema Corte de Justicia, respecto 
a decidir si se enjuician a servidores 
públicos”, explicó.

Refirió que también se tienen listas 
las papeletas en las que se los 
ciudadanos emitirán su opinión, así 
como la logística para que estos 
acudan a las mesas receptoras que 
se instalarán en todo el Estado y 
en las que también se aplicarán 
medidas para prevenir contagios de 
coronavirus.

La dinámica para emitir la decisión 
será similar a la de la jornada electoral 
del 6 de junio, solo que habrá menos 
casillas y funcionarios públicos, los 
cuales deberán tener instalada la 
mesa receptora a las 8 de la mañana 
y concluir la recepción de votos, a las 
6 de la tarde.

“En la logística ya estamos listos con 
mil 24 mesas receptoras que tendrán 
posibilidad de recibir hasta 2 mil 
personas que podrán votar”, dijo.

“En las mesas estará un presidente, 
un secretario y un escrutador y 
dos suplentes generales. De ahí, 
lo estamos haciendo para que se 
capaciten en el tema de la consulta 
popular y ya tenemos más del 80% 
preparados”, explicó.

Se informó que un millón 668 mil 
641 ciudadanos, que están en la 
lista nominal, son los que podrán 
participar en la consulta, cifra 
mayor a la presentada en el proceso 
electoral del pasado 6 de junio.

En cuanto al resultado de la consulta, 
el INE informó que se determinó 
que haya un conteo rápido con 
información en tiempo real, mientras 
que el resultado final por estado se 
tendrá el mismo día, mientras que 
el consejo general se encargará de 
avalar el resultado 48 horas después 
del proceso.

FERNANDO BALMES PÉREZ, 
PRESIDENTE DE LA JUNTA LOCAL 
DEL INE EN YUCATÁN DIJO QUE 
LA INTENCIÓN DE ESTE PROCESO 
ES PROMOVER LA PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA EN LAS URNAS.

La lista nominal del INE 
en Yucatán contabiliza

ciudadanos
1´668,641
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La entrada en vigor de la Agencia 
Nacional de Aduanas de México, 
un organismo desconcentrado y 

que sumará todas las funciones, ahora 
divididas, entre distintas instancias 
federales, incluyendo el Sistema de 
Administración Tributaria, es una buena 
decisión porque permitirá tener, si se 
hace esa labor con acierto, por primera 
vez un control sobre aduanas que, en el 
trajín burocrático, hace mucho que se 
había perdido.

No es ninguna novedad decir que la 
corrupción ha inundado las aduanas. 
Y para erradicarla se requería hacer 
algo diferente. El punto, que nunca se 
terminaba de solucionar por los diferentes 
intereses involucrados, era cómo 
combatir la inseguridad en los puertos y 
aduanas del país, al mismo tiempo que 
se garantizara la viabilidad comercial de 
esos espacios junto con la recaudación 
fiscal que deviene de los mismos.

Y, para ello, la participación de los marinos 
y soldados en esos esquemas de seguridad 
y lucha anticorrupción era imprescindible, 
mucho más que la que tienen, por ejemplo, 
construyendo sucursales del Banco del 
Bienestar o cuidando los cilindros de 
gas en la próxima empresa estatal del 
sector. Aduanas y puertos son un capítulo 
estratégico para la seguridad nacional 
y el comercio internacional, no se puede 
improvisar. Hace meses que se dieron 
esos primeros movimientos positivos, 
pero tampoco había sido suficiente: 
era necesario concentrar actividades 

que ahora discurrían por andariveles 
distintos.
El director de Aduanas, ahora de la nueva 
Agencia, Horacio Duarte, que llegó sin 
experiencia en el sector, ha tenido el 
mérito, que no es menor, de hacer trabajar 
esas instancias en forma relativamente 
coordinada. Ahora su compromiso es 
lograr que ese funcionamiento sea 
eficiente, en términos comerciales y 
fiscales, pero que también garantice la 
seguridad y acabe con la corrupción. Casi 
nada.

Por nuestras aduanas ingresa, no es ningún 
secreto, de todo, pero particularmente 
preocupa el tráfico de precursores para 
la producción de drogas y cada vez más 
el manejo descontrolado de opiáceos 
como el fentanilo, con un consumo cada 
día mayor (con su secuela de sobredosis 
y muertes) en Estados Unidos, además de 
armas, dinero y contrabando.

Existen 44 puntos de entrada en todo 
el país y el movimiento de todos ellos 
es intenso y no exento de riesgos. Son 
innumerables las vertientes que se 
desprenden de esa suma de intereses y 
desafíos.

Pero si el comercio, lo fiscal y la seguridad 
son ángulos inevitables en el comercio 
aduanero, la corrupción que se detecta en 
muchas instancias se torna más peligrosa, 
porque detona otros desafíos. Las 
aduanas en general deben ser depuradas 
y para eso se requiere una intervención 
decidida del Estado y en eso deben jugar 
un papel clave, por sus implicaciones 
en seguridad interior y nacional, las 
fuerzas militares y los mecanismos de 
inteligencia sofisticados y especializados 
en ese ámbito. Si no es así, erradicar la 
corrupción será imposible.

En ese sentido la creación de la Agencia 
también es una buena noticia: insistimos, 
por primera vez se pueden conjugar 
esfuerzos que estaban dispersos y 
muchas veces hasta encontrados. La 
fórmula institucional es la adecuada 
y los mandos parecen estar también 
bien elegidos: lo que viene ahora es 
una exigencia de eficiencia, seguridad 
y control del Estado sobre una de las 
partes más vulnerables, hoy que son sus 
fronteras.

OPINIÓN OPINIÓN 

Aduanas y fronteras: aciertos y peligros
Por Jorge Fernández Menéndez

Por las aduanas 
mexicanas ingresa de 

todo pero preocupa, 
particularmente, el 

tráfico de precursores 
para la producción 
de drogas, además 
de armas, dinero y 

contrabando.
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Era el 25 de abril de 1987. La Corriente 
Democrática, el movimiento disidente 
en el PRI, apenas estaba en proceso de 

consolidación. Cuauhtémoc Cárdenas acababa 
de terminar su periodo como gobernador de 
Michoacán y Porfirio Muñoz Ledo no tenía mucho 
de haber regresado a México después de haber sido 
embajador ante la ONU. Ambos fueron invitados 
de honor en una comida que convocaba cada año 
Manuel Moreno Sánchez, exlíder del Senado en 
el sexenio de Adolfo López Mateos y candidato a 
la Presidencia por el Partido Socialdemócrata en 
1982. Miembro de las juventudes que apoyaron 
la campaña de José Vasconcelos en 1929, Moreno 
Sánchez fue el primer priista de relevancia en 
romper con el entonces partido hegemónico desde 
que lo hiciera el general Miguel Henríquez Guzmán 
en los años 50.

La comida, realizada en el rancho Los 
Barandales, en Ocoyoacac, Estado de México, 
sería la presentación en público de la Corriente 
Democrática. Asistieron integrantes de la 
oposición, como Manuel Stephens y Arturo 
Whaley, del Partido Socialista Unificado de México; 
Francisco Ortiz Mendoza y Cuauhtémoc Amezcua, 
del Partido Popular Socialista, y Javier Livas, del 
PAN. También empresarios, como Alejandro Gurza 
Obregón. Y hasta prominentes miembros del PRI, 
como el exlíder nacional del partido y secretario 
de Pesca en funciones, Pedro Ojeda Paullada, y 
el exsecretario de Programación y Presupuesto, 
Carlos Tello Macías, quienes se retiraron cuando 
se dieron cuenta del propósito de la reunión. El 
encuentro resultó una “bomba política”, describe 
Cárdenas en sus memorias, pues ocurrió “sólo dos 
semanas después de los ataques que el presidente 
del PRI (Jorge de la Vega Domínguez) había lanzado 
a la Corriente en la XIII Asamblea” del partido. El 
fenómeno desatado por la disidencia interna del 
PRI llevó a la dirigencia a realizar, en el verano 
de 1987, una inusitada pasarela de aspirantes 
presidenciales. Era la primera vez que se reconocía 
la existencia de una lista de tapados desde que 
Leandro Rovirosa Wade, secretario de Recursos 
Hidráulicos, dio a conocer, en 1975, los nombres 
de quienes aspiraban a suceder al presidente Luis 
Echeverría.

Pero la pasarela de los “seis distinguidos priistas” 
no obstó para que, dos días antes del destape de 
Carlos Salinas de Gortari, el presidente Miguel 
de la Madrid le comunicara que “tenía muchas 
posibilidades” de ser el nominado, según le contó 
a Jorge Castañeda para su libro La Herencia. 
Así, De la Madrid se adelantó a una reunión ya 

programada con el Consejo Político del PRI, en la 
que De la Vega le informaría sobre la auscultación 
realizada entre los liderazgos priistas para 
evaluar a los aspirantes. En la misma, De la Vega 
presentaría una terna al Presidente —integrada 
por Manuel Bartlett, Alfredo del Mazo y Salinas de 
Gortari— y, enseguida, le pediría su opinión. “Les 
dije que para mí esos tres eran la terna finalista 
—relató el exmandatario a Castañeda— y que ya 
que me pedían mi opinión, pues opinaba a favor de 
Salinas”.

El sábado pasado, 34 años después de esos 
hechos, se realizó otra reunión política en 
Ocoyoacac. Ésta fue para apoyar las aspiraciones 
presidenciales de Marcelo Ebrard, mismas que 
el propio canciller se encargaría de oficializar en 
la conferencia mañanera del lunes 12. Como un 
interesante paralelismo, entre los cerca de 150 
asistentes a la comida estuvo la subsecretaria 
de Relaciones Exteriores, Carmen Moreno 
Toscano, hija de Moreno Sánchez. El encuentro fue 
precedido por dos menciones de Ebrard que hizo el 
presidente López Obrador como parte de un grupo 
de funcionarios que, según él, podrían sucederlo 
cuando deje el poder. Sean o no relevantes las 
coincidencias con lo ocurrido en 1987, Ebrard 
tratará de ganar la candidatura presidencial de 
Morena, remando contra la evidente voluntad del 
Presidente de dejar como su sucesora a la jefa 
de Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum. Es su 
favorita, como lo era Salinas para De la Madrid.

Ebrard podría ir por Morena, pero, si no, hay otros 
partidos que parecerían dispuestos a postularlo. Y 
es que, al igual que en 1987, en la comida del sábado 
en Ocoyoacac había militantes del partido del 
gobierno, pero también de otras organizaciones 
políticas: el Partido Verde y Movimiento Ciudadano.

OPINIÓN OPINIÓN 

AQUELLA REUNIÓN EN LOS BARANDALES
Por Pascal Beltrán del Río

Ocoyoacac, 
escenario 
de reuniones 
políticas rumbo 
a la Presidencia.
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Como recompensa a su 
puntualidad, compromiso y 
solidaridad, el Ayuntamiento 

de Mérida entregó los premios a los 
ganadores del sorteo “Mérida me 
asegura con mi Predial 2021”, en el que 
participaron ciudadanos cumplidos 
que pagaron el impuesto predial en 
los primeros meses del año. 

En un evento realizado en el 
estacionamiento del Palacio 
Municipal, el alcalde Alejandro 
Ruz Castro agradeció la confianza 
de los contribuyentes y reiteró el 
compromiso de que sus recursos 
serán bien aplicados e invertidos en 
obras de infraestructura y acciones 
que propicien una mejor calidad de 
vida para toda la población.

“Los recursos que captamos a través 
de este impuesto nos permiten 
planificar con anticipación obras y 
servicios para la ciudad manteniendo 
su calidad y respondiendo a la 
confianza ciudadana con programas 
de carácter social y apoyo a grupos 
vulnerables”, indicó.

Destacó que gracias al manejo 
transparente, equilibrado y eficaz 
del presupuesto, el Ayuntamiento 
garantiza a los habitantes del 
municipio servicios públicos e 
infraestructura adecuada y eficiente.
Ruz Castro precisó que la recaudación 
durante la campaña 2021 del predial 
ascendió a 354 millones 477 mil 898.5 
pesos.

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Entregan premios a los ganadores 
del sorteo “Mérida me asegura 

con mi Predial 2021”
Especial / La Revista 

EL ALCALDE DE 
MÉRIDA, ALEJANDRO 
RUZ CASTRO 
AGRADECIÓ Y 
RECONOCIÓ EL APOYO 
AL MUNICIPIO DE 
LOS CIUDADANOS 
CUMPLIDOS QUE 
PAGARON SU PREDIAL 
EN TIEMPO Y FORMA.
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Apuntó que con el estímulo de ofrecer 
descuentos a quienes paguen en los 
primeros meses del año, la Comuna 
continúa fomentando la cultura 
tributaria y de corresponsabilidad, al 
mismo tiempo que reconoce a las y los 
ciudadanos que cumplen de manera 
anticipada y oportuna con sus pagos.

“Ofrecimos además mayores 
estímulos fiscales a jubilados y 
pensionados y de “Casa Segura”, 
y a programas que privilegian el 
medioambiente como lo demuestran 
los más de 200 mil meridanos 
(204,869) quienes resultaron 
beneficiados”, señaló.

La señora Martha Cardeña, tutora 
de Milagros Carrión Mendoza, 
vecina de la colonia García Ginerés y 
ganadora de uno de los 4 automóviles 
sorteados, dijo que realizó el pago de 
su predial durante el mes de enero, 
aprovechando que tenía el descuento 
del 30%, pero nunca se imaginó que 
por su pronta retribución le traería un 
excelente premio.

“Es como un sueño, porque nunca 
nos habíamos ganado nada. Cuando 
leyó mi esposo el periódico y nos 
enteramos gritamos de emoción”, 
platicó.

De igual forma agradeció al 
Ayuntamiento por realizar estos 
incentivos que motivan a la ciudadanía 
a realizar su pago de manera puntual.
“Tenemos que reconocer que 
contamos con un ayuntamiento que 
además de darnos descuentos por 
pronto pago, también premian esa 
acción. Además de que el dinero que 
es recaudado lo tienen bien invertido 
en obras en todo el municipio, eso nos 
motiva a ser ciudadanos cumplidos”, 
expresó.

Sin aumento al predial

El Presidente Municipal recordó que 
para este año se tomó la decisión 
de no aumentar el impuesto predial 
quedando vigentes los valores del 
2020 en una medida que denota la 
sensibilidad humana ante el momento 
que vive la ciudad, el estado y el país, 
apoyando la economía de las familias.
En total, el Ayuntamiento entregó 
80 premios, que incluyeron 4 
automóviles, 6 motocicletas, 20 
computadoras laptop, 10 Ipad y 20 
pantallas HD Smart de 32 pulgadas y 
20 bicicletas.

Cabe recordar que en el primer 
trimestre del 2021 se otorgaron los 
siguientes descuentos: 30% en enero, 
15% en febrero y 8% en marzo.

También se apoyó a las micros, 
pequeñas y medianas empresas 
(MIPYMES), que tienen contratados 
a adultos mayores y/o personas 
con discapacidad, para acceder a 
estímulos fiscales.

Asimismo, este año aumentaron en 
22% el número de cajas disponible 
para pago, con 74 puntos de pago 
en distintos rumbos de la ciudad. 
Además, el número de operaciones 
realizadas a través del sitio www.
merida.gob.mx tuvo un incremento 
del 30%.

En el evento de premiación estuvieron 
presentes también Ivonne Mendoza 
Escalera, inspectora de la Dirección 
General de Juegos y Sorteos de la 
Secretaria de Gobernación, Laura 
Muñoz Molina, directora de Finanzas 
y Tesorería, así como Álvaro Duarte 
Avilés, Irma Noya Barrientos y 
Mara Ochoa Cruz, ganadores de los 
automóviles.

LA SEÑORA MARTHA 
CARDEÑA, VECINA DE 
LA COLONIA GARCÍA 
GINERÉS FUE LA 
GANADORA DE UNO DE 
LOS 4 AUTOMÓVILES 
SORTEADOS.
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El Gobierno del Estado de Yucatán, 
que encabeza Mauricio Vila Dosal, 
participó en el Foro Político de Alto 

Nivel 2021 sobre Desarrollo Sostenible 
(FPAN), desde donde compartió las 
experiencias, acciones y logros en 
el cumplimiento de la Agenda 2030, 
enfocados en la prosperidad y el bienestar 
de todos los sectores de la sociedad, sin 
dejar a nadie atrás.

“En Yucatán, Gobierno y sociedad civil, 
academia y el sector privado, hemos 
construido alianzas mediante el trabajo 
comprometido e incansable para no 
dejar a ninguna yucateca ni yucateco 
atrás en el logro de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible que son parte de 
la Agenda 2030”, señaló el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal, mediante un video 
compartido durante el encuentro, en el 
que estuvo representado por la titular de 
la Secretaría General de Gobierno (SGG), 
María Fritz Sierra.

“Desde el inicio de nuestra administración 
buscamos plasmar dentro del Plan 
Estatal de Desarrollo cuáles son 
nuestras prioridades para dar atención 
a las necesidades de todas y todos los 
yucatecos”, explicó ante representantes 
de los Estados miembros de la 
Organización de Naciones Unidas (ONU), 
funcionarios del Gobierno de México y 
actores involucrados en la Agenda 2030.

La secretaria de Economía y representante 
del Gobierno de México en el encuentro, 
Tatiana Clouthier Carrillo destacó la 
preocupación y voluntad política para cumplir con la Agenda 
2030 que ha demostrado Yucatán al impulsar la ley sobre 
la pesca con respecto a la veda del mero para su debida 
conservación.

El titular del Ejecutivo estatal y Fritz Sierra intervinieron como 
parte del programa de “La Localización de la Agenda 2030 en 
México: Informes Locales Voluntarios para una Recuperación 

Sostenible”, evento paralelo al foro que 
convocaron las Secretarías de Economía y 
Relaciones Exteriores del Gobierno federal, en 
conjunto con la Cooperación Alemana para el 
Desarrollo Sustentable (GIZ, por sus siglas en 
alemán) México y Partners for Review.

Yucatán fue invitado a ser parte de este 
encuentro, en reconocimiento a su compromiso 
e iniciativa en la elaboración de su Informe 
Local Voluntario, un mecanismo de revisión 
periódica que muestra los resultados de las 
acciones emprendidas en la implementación 
de la Agenda, con base en las tres dimensiones 
del desarrollo: económico, social y protección 
ambiental.

En su intervención, Vila Dosal expuso las buenas 
prácticas que han permitido a la entidad avanzar 
hacia la materialización de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS), parte de la visión 

de trabajo de su administración, y compartió el progreso 
alcanzado, a pesar de los impactos generados y la complicada 
situación que se vive por la pandemia de Covid-19.

Ante la directora residente de la GIZ en México, Marita 
Brömmelmeier, y el embajador Juan Sandoval Mendiolea, 
representante Permanente Alterno de México ante la ONU, 
quien fungió como moderador, destacó que esta estrategia 
contenida en el Plan Estatal de Desarrollo (PED) es la que 

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Avanza Yucatán a paso firme en el 
cumplimiento de la Agenda 2030 

para el Desarrollo Sostenible

“En Yucatán, Gobierno y 
sociedad civil, academia 
y el sector privado, 
hemos construido 
alianzas mediante el 
trabajo comprometido 
e incansable para no 
dejar a ninguna yucateca 
ni yucateco atrás en el 
logro de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible que 
son parte de la Agenda 
2030”, dijo el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal.
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se encuentra más alineada en la 
agenda internacional de todo México, 
de acuerdo con informes del Programa 
de Naciones Unidas para el Desarrollo 
(PNUD).

Con miras a continuar avanzando en 
la consecución de los ODS, Vila Dosal 
resaltó que, mediante el Consejo Estatal 
de la Agenda 2030 en Yucatán, ha sido 
posible fortalecer e institucionalizar 
las mencionadas alianzas dentro de 
nuestro territorio, y con ello, emprender 
cambios mucho más profundos en lo 
que requiere nuestro estado.

Informó que Yucatán obtuvo 
reconocimientos internacionales por 
acciones emprendidas a partir de la 
adopción de la Agenda, como la iniciativa 
Yucatán Solidario, que Naciones Unidas 
distinguió con el premio Solidaridad 
de la Campaña de Acción por los ODS, 
considerada también una de las mejores 
de su tipo a nivel mundial.

También, ha recibido mención especial 
la Estrategia de Juventudes en Acción 
para la Prevención de Embarazo en 
Adolescentes en Yucatán, por sus 
buenas prácticas, así como el Festival 
de la Veda, distinguido con el premio 
Transformando México desde lo Local, 
que otorgó el PNUD.

“Además, quiero compartirles que 
Yucatán se adhirió a la Volunty Local 
Review Declaration, tras ser invitados 
por la Ciudad de Nueva York el mes 
pasado, la cual será una herramienta 
donde los gobiernos locales y regionales 
de todo el mundo nos comprometemos 
formalmente a informar sobre los ODS 
y nuestros avances”, manifestó el titular 
del Ejecutivo.

Reconoció que aún existe un largo 
camino por recorrer para dar 
cumplimiento a estos Objetivos y 
seguir mejorando día con día. “Lo que 
pasamos estos últimos meses nos hizo 
reflexionar y nos deja una gran lección: 
no estamos solos. Justamente, generar 
alianzas para alcanzar nuestras metas 
es uno de los principios de la Agenda 
2030, de la cual nos apropiamos y ha 
sido razón por la cual estamos haciendo 
frente a estos retos tan complejos”, 
comentó.

“Somos una sociedad que tiene muy 
claro que, si queremos tener el mejor 
Yucatán de todos los tiempos, sólo será 
posible si trabajamos de la mano para 
alcanzar nuestros objetivos y dejar a 
nadie atrás”, subrayó en su mensaje.

Al respecto, la titular de la SGG, en 
calidad de presidenta del Consejo 
Estatal de la Agenda 2030 de Yucatán, 
destacó el objetivo común de las y los 
participantes, de mantener un firme 
compromiso con un futuro sustentable 
para las próximas generaciones.

“Como bien menciona el Gobernador, 
tenemos un largo camino por recorrer 
para alcanzar las metas de la Agenda 
2030, pero en Yucatán hemos aprendido 
que la mejor ruta para alcanzar todos 
los objetivos propuestos es trabajando 
juntos y afianzar el compromiso de cada 
persona, organización y sector de la 
sociedad con los ODS”, subrayó.

La funcionaria dijo que el Consejo Estatal 
es un órgano que reúne a Gobierno, 
academia, sociedad civil e iniciativa 
privada, creando alianzas que abordan 
de manera integral los desafíos que 
enfrentamos en el pasado, como las 
tormentas tropicales y los huracanes 
que asolaron al estado en 2020, así 
como la pandemia por Covid-19 y la 
recuperación económica.

En el marco del mismo, fue posible 
elaborar el primer VLR y ya está por hacer 
el segundo, destacó Fritz Sierra, quien 
resaltó que se creó plataformas como 
SIGO 2030 y el Tablero de indicadores, 
mediante las cuales será posible dar 
seguimiento a las actividades, 116 metas 
y 120 indicadores que contribuyen al 
cumplimiento de la Agenda.

“Las y los yucatecos hemos entendido 
nuestro papel fundamental en el 
desarrollo y reconstrucción de nuestro 
estado, y refrendamos nuestro 
compromiso para alcanzar estos 
Objetivos, trabajando juntos para 
transformar Yucatán y no dejar a nadie 
atrás”, subrayó Fritz Sierra.

En el encuentro que fue transmitido 
desde diversas plataformas digitales 
participaron también la subsecretaria 
de Asuntos Multilaterales y Derechos 
Humanos, Martha Delgado Peralta; 
la directora de la Iniciativa Agenda 
2030 Giz México, Sabrina García, y la 
encargada de la Sección de Aprendizaje 
entre Pares “Partners for review”, Karina 
Cázarez, entre otros.

La secretaria General de 
Gobierno, María Fritz Sierra 
participó en el Foro Político 
de Alto Nivel 2021, en el que 
se revisó el progreso nacional 
de la Agenda 2030, cuyo fin 
es mejorar la vida de todas 
y todos desde lo económico, 
social y ambiental.
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GOBIERNO DE CAMPECHE 

Con inversión de un millón 845 mil 467.20 pesos el Gobierno del Estado, que 
encabeza Carlos Miguel Aysa González, entregó cuatro vehículos nuevos 
eléctricos biplaza, marca Renault Twizy, modelo 2020, con conversión a 

patrulla, pintura y balizamiento, con los cuales continúa con su compromiso de 
fortalecer la seguridad pública en la entidad.

En evento celebrado en las instalaciones del Cuerpo de Bomberos en la 
prolongación de la Av. Lázaro Cárdenas, el gobernador Aysa González, 
acompañado del secretario General de gobierno, Jorge de Jesús Argáez Uribe, 
y del secretario de Protección Civil, Edgar Hernández Hernández, también hizo 
entrega de equipo a esta corporación.

Se destacó el importante compromiso de su gobierno, que además de 
fortalecer a la Secretaría de Seguridad Pública con mayor equipo, ha 
capacitado y certificado a todos los elementos policiacos, lo que ha resultado 
en reconocimientos a nivel nacional y del propio Presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, al trabajo fortalecido que coloca a Campeche 
dentro de los principales indicadores de paz durante los últimos seis años.
Con la entrega de patrullas turísticas y unidades de protección civil, como 
tanques pipas y grúas con canastilla, el Gobierno del Estado mantiene el 
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Entregan patrullas turísticas y 
unidades de protección civil para el 

fortalecimiento de  la entidad

EL GOBIERNO DEL 
ESTADO ENTREGÓ 
CUATRO PATRULLAS 
NUEVAS ELÉCTRICAS 
BIPLAZA PARA 
CONTINÚA CON SU 
COMPROMISO DE 
FORTALECER LA 
SEGURIDAD PÚBLICA 
EN LA ENTIDAD.
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compromiso de continuar invirtiendo 
recursos para beneficio de los 
campechanos.

Foro de población y desarrollo

Por otra parte, en el marco del 
Día Mundial de la Población, el 
secretario Técnico del Consejo 
Estatal de Población (COESPO) Sergio 
Ricardo Leal Gómez, y en calidad 
de coordinador de la Subcomisión 
Regional Sureste, organizó en conjunto 
con las entidades de la Subcomisión 
Sur, el Foro de Población y Desarrollo 
“El Futuro Demográfico de la Región 
Sur Sureste”, que fue inaugurado por 
la secretaria General del Consejo 
Nacional de Población (CONAPO) 
Gabriela Rodríguez Ramírez.

Acompañaron como invitados 
especiales Leonor Calderón, 
representante del Fondo de Población 
de las Naciones Unidas en México 
(UNFPA) y Jorge Salim Abraham Quijano, secretario 
de Desarrollo Social y Humano, en representación del 
Gobernador del Estado, Carlos Miguel Aysa González.

En su exposición de motivos, Leal Gómez destacó que el 
propósito del Foro es fortalecer la comprensión de los 
contextos demográficos de la región sur sureste, para 
posibilitar un equilibrio armónico con mayor equidad, 
respeto, igualdad y desarrollo en beneficio de la población 
y del país en su conjunto.

Participaron como ponentes el coordinador estatal del 
INEGI en Campeche, David Rafael Espadas Cobá con 
la conferencia “Visión en cifras del Sureste de México: 
Censo de Población y Vivienda 2020”; el director de 
Análisis Estadístico e Informática del CONAPO, Luis 

Felipe Jiménez Chaves, con la exposición “La Información 
Sociodemográfica como herramienta en la toma de 
decisiones en la Región Sur Sureste”; y el asociado Nacional 
de Programa en Población y Desarrollo del UNFPA en 
México, quien impartió la conferencia “Oportunidades y 
Desafíos para el cumplimiento del Consenso de Montevideo 
sobre Población y Desarrollo frente a la COVID19 en la 
región Sur-Sureste”.

Con la asistencia de 500 personas procedentes de ocho 
estados que integran las subcomisiones regional sur 
sureste (Campeche, Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Quintana 
Roo, Tabasco, Veracruz y Yucatán), los días 14 y 21 de julio 
del Foro, se analizarán, acciones y proyectos, además de 
buenas prácticas, para incentivar un manejo responsable, 
que permita avanzar con eficacia en el mejoramiento del 
nivel y de la calidad de vida de la población.

EL GOBERNADOR CARLOS 
MIGUEL AYSA GONZÁLEZ DIO 
LA BIENVENIDA AL PRESIDENTE 
DE MÉXICO, ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR, QUIEN EN EL 
MARCO DE UNA GIRA DE TRABAJO 
POR LA REGIÓN SUPERVISÓ, 
VÍA AÉREA, EL AVANCE DE LOS 
TRAMOS DEL TREN MAYA QUE SE 
CONSTRUYEN EN LA ENTIDAD. EL 
ENCUENTRO SE LLEVÓ AL CABO 
EN LAS INSTALACIONES DEL 
SECTOR NAVAL DE CHAMPOTÓN.
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El gobernador Carlos Joaquín informó 
que durante el transcurso de la semana 
anunciará medidas adicionales que 

permitirán seguir protegiendo la salud de la 
gente y avanzar más rápido en la recuperación 
económica.

Anticipó que entre estas medidas están 
contemplados los esquemas de vacunación, la 
presentación de los certificados de vacunación 
o bien las pruebas negativas de contagios por 
covid-19, para entrar a negocios.

Esto permitirá incrementar horarios de 
operación, un mayor aforo, además de 
garantizar que haya más confianza de que se 
tratan de espacios seguros.

El gobernador de Quintana Roo explicó que 
estas medidas adicionales permitirán seguir 
cuidando la salud de las y los quintanarroenses, 
mantenernos como un destino confiable al 
reducir los riesgos de contagios y bajar los 
índices de letalidad del covid-19.

“Es fundamental que tengamos ese cuidado 
y que el destino tenga la confianza de los 
visitantes. Es importante que todos trabajemos 
juntos, en un mismo sentido. Nuestro principal 
objetivo es salvar vidas, pero también en la 
recuperación de la economía, de los empleos” 
destacó Carlos Joaquín.

En relación con la recuperación de empleos, 
la secretaria del Trabajo y Previsión Social 
Catalina Portillo Navarro dio a conocer que, 
en junio de este año, de acuerdo con datos 
del IMSS, se recuperaron 9 mil 861 nuevos 
empleos.

De estos, en Benito Juárez se recuperaron más 
de 4 mil 500 empleos, Solidaridad más de mil 
700 e Isla Mujeres más de 870 mil.

A lo largo del año, de enero a junio, se registra 
una franca recuperación económica con nuevos 
empleos. En este lapso se han recuperado 40 
mil 853 empleos, que representa un 42% de los perdidos 
en 2020.
Por municipio, Solidaridad recuperó más de 17 mil 450 
empleos, Benito Juárez más de 13 mil y Tulum más de 3 
mil 700.

La titular de la STPS anticipó que 
se espera que al cierre del año se 
tengan más de 47 mil empleos, con la 
confianza de redondear los 50 mil, que 
es la cantidad generada en el año 2018.

Durante el programa Enlace Ciudadano, 
que se transmitió por el Sistema 
Quintanarroense de Comunicación 
Social y las redes de la Coordinación 
General de Comunicación, el gobernador 
Carlos Joaquín dijo que tenemos entre 
7, 8 semanas con crecimiento de 
casos positivos, con mayor número de 
contagios en gente joven.

Esto representa un panorama 
totalmente distinto a lo que sucedió al 
principio de 2020 y en el transcurso de 
ese año.

La secretaria de Salud, Alejandra 
Aguirre Crespo dijo que la epidemia 
ahora es muy diferente, se ha movido 
entre gente más joven.

Recomendó no disminuir las medidas 
y los hábitos, vacunarse cuando llegue 
el momento, seguir cuidándose y 
mantenerse en casa si no se tiene que 
salir.

Carlos Joaquín dijo que se espera que en la primera 
quincena de agosto todas las personas mayores de 18 
años tengan cuando menos una dosis aplicada.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 
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Habrá medidas adicionales para cuidar 
la salud y avanzar en la recuperación 

económica: Carlos Joaquín

EL GOBERNADOR 
CARLOS JOAQUÍN 
INFORMÓ QUE, 
EN BREVE, SE 
ANUNCIARÁN MEDIDAS 
QUE CONTEMPLAN 
LOS ESQUEMAS DE 
VACUNACIÓN, LA 
PRESENTACIÓN DE 
LOS CERTIFICADOS 
DE VACUNACIÓN O 
BIEN LAS PRUEBAS 
NEGATIVAS DE 
CONTAGIOS POR COVID-
19, PARA ENTRAR A 
NEGOCIOS.
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Como parte del objetivo de 
fortalecer la creación literaria, así 
como impulsar el trabajo de las 

y los escritores en Yucatán, se abre la 
convocatoria del Premio Nacional de 
Cuento “Beatriz Espejo” 2021, emitida 
por la Secretaría de la Cultura y las 
Artes (Sedeculta) en coordinación con el 
Ayuntamiento de Mérida.

La directora de Desarrollo Artístico y 
Cultural de la Sedeculta, Ana Ceballos 
Novelo, tuvo a su cargo la presentación 
de dicha convocatoria, acompañada de 
la jefa del Departamento de Fomento 
Literario y Promoción Editorial de la 
dependencia, Rosely Quijano León, y el 
director de Cultura del Ayuntamiento de 
Mérida, Irving Berlín Villafaña.
 
Al respecto, Ceballos Novelo indicó 
que se trata de un certamen que se 
ha posicionado a nivel nacional, con la 
finalidad de fomentar el desarrollo de 
audiencias y públicos que consumen el 
resultado. También resaltó la importancia 
de mantener vínculos para la realización 
de este tipo de proyectos que, aún en 
tiempos de pandemia, no se han detenido.

En su turno, Berlín Villafaña dijo que la 
convocatoria del Premio “Beatriz Espejo” 
es una de las más longevas y exitosas en 
el país, prueba de ello es el crecimiento 
exponencial que ha tenido en propuestas 
recibidas desde su primera y hasta su 
última edición. Además, alentó a las y 
los escritores del estado a participar, 
recordando que este galardón lo ha 
obtenido el yucateco Carlos Martín Briceño.

La convocatoria está dirigida a personas 
residentes en México para que envíen 
sus obras inéditas, bajo seudónimo, con 
tema libre, con extensión entre cinco y 15 
cuartillas, escritos en computadora, en 
fuente Arial de 12 puntos a doble espacio 
y en una sola cara, dentro de un sobre 
cerrado en el que incluirán cuatro copias 
y la versión digital en USB, antes de las 
13:00 horas del 8 de octubre próximo.

De igual forma, deberán anexar en otro 
sobre su nombre completo, domicilio, 

número telefónico y correo electrónico, 
así como un breve currículum y copia de 
identificación oficial con fotografía.

Las propuestas podrán mandarse, en 
el caso de la Sedeculta, a la Biblioteca 
Pública Central Estatal “Manuel Cepeda 
Peraza”, ubicada en la calle 55 número 
515 por 60 y 62 del Centro, código postal 
97000, Mérida, Yucatán, México. Para la 
Dirección de Cultura, al Centro Cultural 
“José Martí”, situado en la avenida Colón 
por calle 20, Colonia García Ginerés, 
código postal 97070, Mérida, Yucatán, 
México.

Las obras participantes serán 
dictaminadas por escritoras y escritores 
de reconocido prestigio, quienes tomarán 
en cuenta la conformación narrativa 

del cuento propuesto, el cual deberá 
demostrar versatilidad en la aplicación de 
variados recursos literarios.

Las plicas de identificación serán 
depositadas en una Notaría Pública de 
la ciudad de Mérida, Yucatán, cuyo titular 
abrirá sólo las que el honorable jurado 
le señale y cuyo fallo será inapelable. 
El resultado se dará a conocer el 19 de 
noviembre y se entregará un premio de 50 
mil pesos en enero de 2022, en el marco 
del Mérida Fest.

No podrán enviar trabajos las y los autores 
pertenecientes al área de Literatura de 
las instituciones convocantes y quienes 
hayan ganado el Premio con anterioridad; 
las menciones honoríficas de años 
previos podrán hacerlo con un texto 
diferente a los que hayan sido objeto de 
dicha distinción.

Para conocer los detalles, la convocatoria 
podrá descargarse en www.cultura.
yucatan.gob.mx o en las redes sociales de 
la Sedeculta y de la Dirección de Cultura 
del Ayuntamiento de Mérida; también se 
puede pedir informes al correo literatura.
sedeculta@yucatan.gob.mx.

Esta es la vigésima primer edición del 
“Beatriz Espejo”, establecido en 2001, 
que ha sido obtenido por dos yucatecos, 
además de Martín Briceño en 2003, 
Andrés Castillo Martínez, en 2014. El año 
pasado, fue para Mauricio Carrera con “El 
animal más hermoso del mundo”.
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Sedeculta y Ayuntamiento 
abren convocatoria del Premio 

Nacional de Cuento “Beatriz Espejo”

La directora de Desarrollo 
Artístico y Cultural de la 
Sedeculta, Ana Ceballos 
Novelo, junto con la jefa del 
Departamento de Fomento 
Literario y Promoción 
Editorial de la dependencia, 
Rosely Quijano León, y el 
director de Cultura del 
Ayuntamiento de Mérida, 
Irving Berlín Villafaña, 
presentaron la convocatoria 
del Premio Nacional de 
Cuento “Beatriz Espejo” 2021.
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El tema de la amistad no escapa 
del campo de la filosofía, desde el 
inicio de la civilización ha pasado 

a formar parte de las disertaciones 
que la conceptualizan, a veces desde 
la moralidad como en Aristóteles, el 
primero que le dio la importancia como 
para escribir un tratado, aunque ya lo 
habían hecho antes con menor interés 
Sócrates y Platón. La amistad como 
fenómeno humano toma una nueva 
resignificación desde la aparición de 
las redes sociales, se llaman “amigos”, 
incluso, a personas de las que no se 
sabe nada de ellas y que quizá jamás se 
conozcan. Nunca antes la “amistad” se 
había obtenido con tanta facilidad, sin 
la necesidad de cruzar palabra o que 
alguien presentara a los involucrados a 
manera de recomendación. 

Pese a la nueva conceptualización 
de la amistad, los que consideramos 
amigos todavía los contamos con 
los dedos de una mano, aunque no 
siempre los ocupemos todos; sabemos 
que la amistad va mucho más allá de 
presionar una tecla. La amistad se 
construye a partir de determinados 
valores e involucra respeto, estima, 
intimidad y hasta tensión. En la era 
del internet el respeto a la privacidad 
del otro -condición para una sana 
convivencia según el filósofo alemán 
Friedrich Nietzsche-, se ha perdido en 
su totalidad. Los teléfonos inteligentes 
y las redes sociales ventilan la vida 
para el escrutinio público, no pocas 
veces esto ha derivado en divorcios, 
despidos laborales, suicidios y hasta 

enconos políticos entre países por las 
declaraciones de sus representantes 
que con facilidad se “viralizan”.

Dadas las múltiples visiones acerca de 
lo que consideramos amistad vale la 
pena remitirnos a la clasificación de 
Aristóteles, quien le da una dimensión 
antropológica, es decir, que son parte 
de la naturaleza humana ya que el 
hombre es un ser político-social. El 
filósofo diferencia tres tipos: Por 
interés, cuando la relación significa un 

OPINIÓN CULTURA 

LA AMISTAD: DE LA FILOSOFÍA 
 A LAS REDES SOCIALES

El tema de la amistad 
no escapa del campo 
de la filosofía, 
desde el inicio de la 
civilización ha pasado 
a formar parte de las 
disertaciones que la 
conceptualizan.

“Un amigo me preguntaba por qué no 
construíamos ahora catedrales góticas famosas, 
le dije:    los hombres de aquellos tiempos tenían 

convicciones; nosotros, los modernos no tenemos 
más que opiniones, y para elevar una catedral 
gótica se necesita algo más que una opinión”.                                                                             

Heinrich Heine. Poeta del romanticismo alemán.  
Por Aída López Sosa

aidamarialopez64@gmail.com
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beneficio instrumental recíproco; Por 
placer, esos amigos con los que se pasa 
un buen rato sin llegar a profundizar y 
la amistad perfecta, la que trasciende 
el tiempo y el espacio por la admiración 
de las virtudes del otro, cuyo efecto 
es desear mantenerse próximo, estos 
son los amigos para siempre, con los 
años comparten afinidades, recuerdos, 
ideas, anécdotas y complicidades que 
los mantiene unidos. El carácter social 
de la amistad se perdió durante la Edad 
Media cuando se concibió no como una 
actividad humana, sino como obra del 
amor divino. Términos como amigo del 
corazón donde se involucra la unión 
espiritual se diferenció del amor entre 
géneros por el romanticismo alemán.

Por otra parte Nietzsche en los últimos 
años de su vida reflexionó acerca de 
“la soledad heroica del genio solitario”, 
postulando una ética de la amistad 
en contraposición a la moralizadora 
de Aristóteles. Cuestionó la visión 
cristiana de la amistad sin egoísmo, 
altruista -caritas-,  ante esto propuso 
el centrismo del individuo para que 
pueda ser amigo. La virtud de la 
jovialidad, ponderando la risa, es lo que 
atraerá a los amigos, ya que quienes 
se alegran con nuestra compañía se 
mantendrán cercanos, base de su ética 
de la amistad en contrapeso a la ética 
cristiana de compasión y sufrimiento. 
Sus ideas de la amistad se extrapolaron 
al matrimonio: “No la ausencia del 
amor, sino la ausencia de la amistad es 
lo que hace infeliz a los matrimonios”. 
El talento de la amistad es base de un 
buen matrimonio, ya que lo afrodisiaco 
es pasajero y la amistad es duradera. 

En un giro inusual Nietzsche le da 
un lugar importante al enemigo 
para fortalecer la individualidad, o 
sea, el enemigo también es amigo. 
En su postulado de la “voluntad de 
poder” dice que hay que reconciliarse 
amistosamente con el enemigo, 
porque al ser un obstáculo, fortalece, 

crea resistencia impidiendo sucumbir. 
Analogía del antibiótico a la bacteria 
que a través de la lucha de esta en 
contra del enemigo (medicamento) 
llega a alcanzar la resistencia, la 
vitalidad para permanecer. Asegura que 
los enemigos saben más de nosotros 
que los amigos, se han encargado de 
averiguar nuestros puntos secretos 
que solo nosotros conocemos. Los 
amigos no desafían, no permiten crecer 
y trascender, en este sentido un amigo 
es un enemigo y un enemigo, amigo. 

Las redes sociales nos dan la 
oportunidad de tener cientos de 
amigos, miles, pocas veces aceptamos 
a los enemigos en la cuenta, incluso los 
bloquemos para que no nos stalkeen, 
desde la filosofía de Nietzsche ellos 
podrían ser un impulso para superarnos 
y demostrar que somos los mejores. 
En las redes podemos crear nuevos 
vínculos que en un futuro deriven en 
verdaderas amistades, lo cierto que 
la amistad perfecta de la que habla 
Aristóteles, requiere tiempo y virtud. 

Desde la moralidad de la amistad en 
Aristóteles, pasando por la amoralidad 
en Nietzsche, llegamos a la inmoralidad 
que a veces resulta la “amistad virtual”. 
En las redes sociales, a menudo 
antisociales, se libran verdaderas 
campañas de desprestigio y odio hacia 
grupos minoritarios, fecundo campo de 
estudio para los filósofos del siglo XXI.

La amistad como 
fenómeno humano 
toma una nueva 
resignificación desde la 
aparición de las redes 
sociales, se llaman 
“amigos”, incluso, a 
personas de las que no 
se sabe nada de ellas 
y que quizá jamás se 
conozcan.
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Un “nuevo” fenómeno que 
“anuncia” los solsticios fue 
descubierto en Chichén Itzá: 

la serpiente lunar desciende por El 
Castillo en la noche previa, el día 
del cambio de estación y en días 
posteriores, con la luna creciente.

Este descenso de Kukulcán a la luz 
de Selene fue observado por primera 
vez en 2018; el custodio nocturno 
de la zona arqueológica Antonio Keb 
Cetina; entre las 12:00 de la noche 
y el 1:00 de la madrugada, observó 
que había 6 triángulos bien formados 
sobre el principal edificio maya de 
Chichén Itzá.

Compartió el hallazgo con el 
astrónomo yucateco Eddie Salazar 
Gamboa, quien, en ese momento, 
consideró que no se sustentaba en 
las características que se observaban 
en la serpiente lunar que se forma en 
los equinoccios; para empezar, no 
había plenilunio.

Sin embargo, el sábado 19 de junio 
de 2021, por la noche, Antonio Keb 
recordó lo que había visto 3 años 
antes y, tras un rondín, observó el 
edificio: ahí estaba la serpiente en 
todo su esplendor. 

De nuevo, avisó a Salazar Gamboa, 
quien, ante esta segunda evidencia, 
realizó los cálculos matemáticos y 
comprobó que tanto en 2018 como 
ahora, la luna tenía prácticamente 
las mismas condiciones: la posición, 
un 70 por ciento de iluminación y la 
fecha.

En entrevista, el también catedrático 
del Instituto Tecnológico de Mérida 
(ITM), comentó que, tras comprobar 
lo descubierto por Keb Cetina, llegó a 
una conclusión: en los días previos, el 
día exacto y posteriores, la cara norte 
del Castillo ¡siempre está iluminada, 
ya sea por el Sol o por la Luna! Esto, 

por supuesto, deja la cara sur del 
edificio, siempre en penumbra.

Este nuevo descubrimiento, explica, 
refuerza sus dichos sobre que la 
construcción fue hecha basada en 
los solsticios y no en los equinoccios, 

pues, seguramente se colocaron 
estacas en los ángulos que hoy, con 
la luz, se “bisectan”, se dividen en 2, 
para construir la base de la pirámide.
Entrevistado sobre su descubrimiento, 
Keb Cetina recordó, con 29 años de 
trabajo como custodio, comentó que 
ellos, por su trabajo, siempre están 
observando lo que ocurre en los 
edificios de Chichén Itzá, y cree que 
hay muchos otros fenómenos aún no 
documentados.

En ese sentido, considera que hay 
estructuras que, por estar rodeadas 
de árboles, no “revelan” el culto que 
los mayas le rendían al Sol y la Luna.
Recordó que, en 2018, cuando 
descubrió el fenómeno, se encontraba 
cerca del Castillo entre las 12:15 
porque acompañaba a un grupo de 
trabajo de National Geographic que 
documentaba aves nocturnas y ahí 
vio que gradualmente se fueron 
formando los triángulos de luz en 
la pirámide; este fenómeno duró 
aproximadamente 30 minutos.

OPINIÓN TURISMO

NUEVO DESCUBRIMIENTO 
REFUERZA LA TEORÍA DE 
QUE LA CONSTRUCCIÓN DEL 
CASTILLO DE CHICHÉN ITZÁ 
FUE HECHA BASADA EN LOS 
SOLSTICIOS Y NO EN LOS 
EQUINOCCIOS.

Chichén Itzá, sigue sorprendiendo al 
mundo y a la ciencia con sus secretos 

Por Eduardo Vargas Marín 
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